

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 20 pesetas línea. Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCION

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

La jurisdicción militar

Se han apresurado algunos voceros militares, en cuanto voces democráticas han censurado en el Congreso la inhibición de la jurisdicción civil en el episodio trágico de Ceicero, a tachar de enemigos del ejército a los que niegan al ejército el derecho a juzgar a aquellos trabajadores. Y se ha apelado a la nota de siempre: han caído individuos del ejército, y, por tanto, individuos del ejército han de ser quienes los juzguen. También han caído individuos del proletariado; ¿y qué se diría si nosotros pudiéramos que el proletariado se constituya también en juez? La contestación estereotipada es ésta: pero el ejército es el brazo armado de la Patria. Y la nuestra inmediata: pero el proletariado es el brazo de la Patria, el brazo que sostiene la herramienta fecunda que da vida a la Patria.

Así, pues, como si a discutir derechos jurisdiccionales fuéramos, cada uno podría encontrar mejor el suyo; lo mejor, por hoy, lo que más con arreglo a derecho está, es que se encarguen de administrar justicia los que para ello han estudiado y por ello cobran. Lo contrario, el adjudicar a determinada clase o institución el privilegio de juzgar en los asuntos de su competencia particular, es una intolerable prerrogativa que barrena todas las libertades que la civilización ha dado a los pueblos y hace retroceder a la Nación a épocas del más desenfrenado y bárbaro despotismo. Y si a quien se da esa prerrogativa es al ejército, que ya tiene tantas, ello significa una apelación al cesarismo para que ejecute a la Nación, sirviéndose de sus propias ruinas como cadalso.

En las clases directoras de España, en las clases burguesas en general, existe una profunda cobardía, una abyecta apersonalidad ideal, que las hace entregarse fementalmente a un poder brutal cualquiera que las defienda contra las exigencias imperiosas de los tiempos. No hallan esa fuerza defensiva en sí mismas porque están horri-

blemente degeneradas, y se entregan a los sabres del militarismo. Al dar al militarismo por entero y sin acotaciones el papel de León, es lógico que pida también la parte del León. A eso parece que se quiere llegar. ¡Pobre España!

Si no hubiera algo de eso que apuntamos, los obreros de Ceicero serían juzgados, como es de justicia, como es de sentido civilizado, por la jurisdicción ordinaria.

Si no hubiera algo de eso que apuntamos no se estaría desnaturalizando la misión de la guardia civil, obligándola a intervenir en conflictos sociales y a enfrentarse con obreros honrados que reclaman mejoras, en vez de seguir cumpliendo su misión legal, que es la de perseguir criminales por los caminos.

Si no hubiera algo de eso que apuntamos—y digámoslo al paso, puesto que es justo decirlo—, no sería nuestro ejército el que más oficialidad tiene, siendo uno de los más pequeños en número de soldados; esto es, no sería nuestro ejército uno de los recursos para las infinitas familias que quieren dar carrera a sus hijos y que han inundado a España de abogados sin pleitos y de militares de Academia.

Nosotros, en nombre de la España civil, en nombre de la justicia, pedimos que sea la jurisdicción ordinaria la que entienda en los sucesos de Ceicero. Hartas muestras de su incompetencia viene dando la jurisdicción militar, sólo preocupada de castigar y no de hacer justicia, y de castigar con la muerte.

Sabemos que en nuestra institución armada no hay independencia en los jueces, ni ciencia jurídica, ni contenido ideal para disponer de la vida de los hombres. ¿Cómo hemos de pasar, pues, sin protesta, que se les entregue la vida de unos hermanos nuestros, de unos explotados, a los que la crueldad y la infame codicia de sus patronos arrojó a la desesperación?

Y en último caso, reclamamos, desde luego, y ejercitamos el papel que nos corresponde en esta tragedia. Si el ejército quiere ser el juez, nosotros queremos ser los defensores.

Es nuestro derecho, y nuestro deber también.

caña unas escalas dulzonas, que encuentran eco en el reír dichoso de una rapaza; entre los arboles se mece un idilio.

La vida, deidad suprema, ríe agraciada... Y la mágica siringa de Pan conmueve los montes.

II

Y gritan agudos los clarines llamando al batallar, y los guerreros hollan con su planta estéril la calma del llano...

Brillan las espadas como garabatos de luz; roncán los cañones como augures de la muerte que siembran; corren los caballos raudos y enloquecidos, y los hombres se estrellan en choque brutal. Saltan frentes, sangran pechos, en los cuerpos se cuele el frío de las espadas, y los bravos capitanes hablan a gritos de conquistar la gloria, de obtener el triunfo que unos hombres tratan de encontrar revolviendo sus cuchillos en las entrañas de otros hombres.

Al sol fulgen los aceros, el oro de los cascos, la sangre que corre por sobre la tierra maldecida, y hay una trágica grandeza en el momento bestial de los encuentros.

En el aire explotan, pavorosas, las granadas, y el guerrero que se dispone a matar, llevando en la mirada el odio, la rabia en la boca y en el alma la fiera desatada, vuela en pedruzcos, trazando en el espacio, con las piltrafas de sus músculos, unas extrañas trayectorias.

Las banderas simbólicas flamean gloriosas, estimulando al combate, y cuando llega la noche y unas huyen vencidas y otras se despliegan victoriosas, es el llano un rojo charcal.

La alegría de las tropas vencedoras se acerca en el nocturno con el lamento escalofriante de los heridos, y los himnos victoriosos que los héroes entonan parecen animar los ojos de los muertos, que fosforescen alucinantes y siniestros a la lechosa luz del plenilunio.

Los guerreros lanzan hurras jubilosos; quejas, los heridos, y tú, llano humilde, apagas tu sed eterna con la sangre de los caídos. La hazaña te ha sublimado; por sobre tus terrones pardos se ha construido una epopeya, se ha tejido un épico poema de gloria y de triunfo; eres inmortal desde que los hombres, despreciando su propia vulgaridad, soñaron con inmarcesibles ideales e hicieron de ti, llano humilde, un vasto cementerio.

III

¿Qué se han hecho, tierra, tus galas pomposas? ¿Cómo no llega con la primavera tu majo vestido de verdura? En los campos no brincan las espigas; sólo se alzan, desesperados, los brazos suplicantes de las cruces...

¿Qué se hicieron, río, tus riberas frescas? Los arboles que se doblaban para besar el cristal de tus aguas, yacientes sobre el suelo abrasado, parecen cadáveres mutilados.

Y el molinillo blanco que, como la niña del cuento infantil, cubriese con la roja caperuzza de sus tejas? Sus paredes derruidas, los esqueletos de sus máquinas, dicen la triste historia de una violación.

La única figura que se mueve en estos llanos es la de la molinera, que, flaca y desmelenada, corre gritando al esposo muerto.

¡Tierra humilde y despreciada, tierra de gestas y de maldición! Los hombres se cansaron de arrojar granos en tus surcos y te abrieron anchas heridas para sembrar hombres; pero tú no devuelves espigas de hombres. Cuando más, brota de cada corazón que guarda una amapola de sangre que nos alegra tu desnuda monotonía.

Los pájaros llevaron lejos sus nidos y no te cantan los pardales alboradas; sólo los cuervos te saludan con sus graznidos.

El labriego no te acaricia ni te da el regalo de su esfuerzo; sólo la hiena te remueve, buscando, ávida, una víscera que devorar.

Campos secos y abrasados que viste pasear al zagalán y a sus corceles; ¡llorad por la lluvia de ese cielo gris! Ya no mecéis idilios ni os estremecen las notas dulzonas de un salterio rústico; no hay epitalamios en el ramaje, porque ya no hay ramaje.

Sólo te visitarán, en días de aniversario, unos viejecitos encorvados y Horrosos que te llenarán de flores. Las cruces negras e implorantes que abren sus brazos secos en súplica eterna serán ceñidas por fúnebres guirnaldas, y unos días aparecerás florido como un jardín; pero tú no darás más flores.

César R. CONZALEZ

Los feudos del caciquismo

Las persecuciones fortalecen la fe socialista.

MOTRIL.—Hace días relatamos coacciones y atropellos de las autoridades de Motril. Pero a diario que estuviéramos escribiendo, siempre tendríamos nuevos hechos que añadir a la lista. Después de la última información empezó la policía el 'cacheo' sistemático de todos los asociados; la primera noche, a unos 50 pasos del Centro Obrero, y a la misma puerta, la segunda. Las parejas de la guardia civil cachean en los mismos tajos del trabajo.

En vista de que la crisis de trabajo aumenta de un modo alarmante y los precios de los artículos de primera necesidad suben escandalosamente, la Sociedad obrera solicitó del alcalde permiso para celebrar una manifestación pública, y, caso de ser denegado, autorización para celebrar un mitin en local cerrado. Pero ni una ni otra fueron concedidos por estas beatificas autoridades, con objeto, sin duda, de desalentar a los asociados.

Y si que los desalentán!... El día 23, por la noche, se celebró una asamblea, que, indudablemente, ha sido la más hermosa de cuantas se han celebrado. Todos los asociados acudieron, incluso los que no podían por sus muchos atrasos; pero que han empezado a ponerse al corriente y continúan en sus puestos. La organización se muestra más firme que nunca. En el próximo marzo su táctica, de defensiva se trocará en ofensiva. Y en los pueblos—con motivo de la manifestación proyectada lo hemos comprobado—existe un gran espíritu de solidaridad.

La excitación contra los procedimientos del alcalde es grandísima. Y esta excitación tiene ahora por incentivo, hasta para los indiferentes, el hecho de prohibir una manifestación en la que se iba a pedir trabajo, el replanteamiento de la carretera de Motril a Torrenueva y que no se robe en el peso del pan... ¡Pedir esto constituye un delito, a lo que se ve, para este alcalde!

La última manifestación de la guerra rastrera que se nos hace ha sido la de que se ha dejado cesante a nuestro compañero Castro, por presión del alcalde...

Sin embargo, confiamos en que el triunfo ha de ser nuestro. Las persecuciones fortalecen la fe socialista, como los hechos lo están demostrando. Y la fe socialista es la que ha de salvarnos.—C.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

LAS ZONAS NEUTRALES

Ayer se reunió en el Congreso la Comisión que entiende en el proyecto de zonas neutrales.

Se dedicó a examinar una ponencia del vizconde de Eza respecto a los extremos relacionados con los vinos. Estos estaban excluidos del proyecto.

En esta ponencia se acepta la incorporación de los vinos a aquellos otros artículos que figuraban en el proyecto de ley; pero sobre la base de que los vinos que puedan fabricarse en la zona franca lleven la marca del puerto franco de procedencia, denominación ésta que se da a la zona en el dictamen.

No podrán llevar los vinos fabricados en el puerto franco la marca de ninguna región de España, como no se admitirá en el puerto franco vino alguno extranjero que esté adulterado.

La inclusión de los vinos se hace, según algunos de la Comisión, después de haber examinado ésta algunos informes de viticultores y estadísticas del comercio exterior de nuestros vinos, las cuales acusan una exportación en los últimos años por valor de cien millones de pesetas.

La Comisión se reunirá esta tarde, con asistencia del ministro de Hacienda.

En «El Imparcial» se indica lo que será el dictamen que ha de emitir la Comisión del Congreso.

«En el dictamen—dice el diario de la mañana—se halló fórmula para recoger aspiraciones de la unión vinícola catalana, expuestas por el Sr. Corominas.

Aparte esto, se excluye de la zona franca lo que concierne a la agricultura...

ra y a la industria, quedando reducida a una parte comercial, que convierte la zona, en definitiva, en un puerto franco.

La totalidad del dictamen se inspira en proyectos de puertos francos, ya formulados anteriormente por liberales y conservadores con un criterio que tenían aceptado los representantes de Castilla.

También se tuvo en cuenta lo legislado en Francia respecto a puertos francos.

Es posible que se creen tres puertos francos: uno, naturalmente, en Cataluña; otro, en el Norte, y otro, tal vez, en Galicia, para sostener la competencia que hace Lisboa al litoral gallego.

—¿De modo—preguntamos a persona que tiene motivos para conocer el dictamen—que...?

—Que—nos interrumpió—puede aplicarse la frase de Roberto Robert: Es un plato de ternera sin ternera...»

Ecos de las minas

Vida y milagros de un administrador muy católico y muy malo.

SABERO.—Esta cuenca minera tiene un administrador digno de ser conocido, aunque no sea más que para evitar a los obreros sin trabajo que vengan a pedirselo, porque es preferible sufrir necesidades a depender de él.

Es un señor que tiene fama de católico a machamartillo; pero sus actos están completamente reñidos con la doctrina cristiana y con los sentimientos de humanidad más elementales.

Para él no existen leyes. La del jornal mínimo está siendo burlada sin la menor vergüenza. La seguridad del trabajador no se tiene en cuenta para nada; y si un desgraciado se revienta, el buen administrador no se ocupa más que de buscar otro. La higiene debe estimarla como cosa sin importancia. La jornada de trabajo no tiene más límite que su capricho. Y eso del descanso dominical es una tontería que no vale la pena.

Se ve, pues, que el tal sujeto, muy católico y muy administrador, merecía

habérselas con la autoridad, como otro delincuente cualquiera. Pero la autoridad no tiene tiempo de ocuparse más que de los desgraciados que no tienen dinero ni ocupan cargos importantes.

El santificar las fiestas, a pesar de ser un mandamiento, se lo pasa por debajo de una de sus patas, hasta el extremo de amenazar con multas, suspensiones y despido a los obreros que se niegan a trabajar el domingo. Sin ir más lejos, en octubre pasado despidió a cinco compañeros nuestros que no acudieron al servicio un domingo.

De la generosidad de ese caballero cristiano, o lo que sea, dará idea el hecho de que en las pilas de cok se pagan jornales de 1,75 y dos pesetas. Si volviera Cristo al mundo, no faltarían ladrones para acompañarle en la cruz. Entre los mismos cristianos se encontrarían buenos ejemplares.

El remedio de todos estos abusos no está en las leyes, porque las leyes no se cumplen mientras los beneficiados por ellas carecen de fuerza para exigir su cumplimiento. Es preciso, pues, que todos los mineros explotados en esta cuenca se preparen, mediante la organización, a combatir la tiranía que con ellos se practica por un cristiano hipócrita y malvado que hace burla de lo humano y lo divino con tal de aumentar sus ganancias.

Abandonen su apatía los compañeros de explotación y acudan a la Asociación para defender sus intereses. Mientras no lo hagan, sus derechos, por muy claros que estén consignados en las leyes, serán hollados por este tiranuelo o por cualquier otro que quiera a ocupar su puesto.

Mineros de la cuenca de Sabero aprended en el ejemplo de nuestros camaradas de otros puntos; unámonos todos de buena fe, si queremos mejorar nuestra situación, que es la de nuestros hijos, nuestros padres y nuestras esposas.—Un minero.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa muchísimos trabajadores. Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

CRONICAS DE "EL SOCIALISTA,"

Aspectos de la tierra

Salve, llano amable que cubierto por la joyante capa del estío alzas al cielo de cobalto la magia de tus espigas, todo luz. En tu calva agrietada, en tu epidermis rota, ha florecido, al fin, la joyada ofrenda: ¡Los hombres tendrán pan!

Y con el pan, los hombres serán dueños de la alegría y de la dicha, gracias a ti, tierra injuriada, que nos devuelves la vida en piñas de oro.

Salve, tierra miserable, que rasgaron firmes las manos de unos hombres que son tus esclavos; de esas espigas llenas que alimentas se nutrirá el pájaro, que en trinos gloriosos te dará su agradecimiento, y en los días agostosos de luz y de calor, la voz del segador y el murmurio del río rimando con el cantar de las aves caseras, te ofrendarán, tierra humilde, un amoroso himno.

Todos te elogiarán, tierra pródiga, que a la hora de esquilmar, en el bello momento del hurto, nadie se parará a recordar los días de laboreo y de trabajo, cuando a más del sudor bebías, tierra áspera, las lágrimas del campesino agobiado.

Y tú, río saltador y revoltoso en los rioscos que son tu vena, y que al llegar al llano te tornas grave y corras lento; a ti que bajaste turbio y terroso, llevando en tu desbordamiento la ruina y la aflicción, y que ahora discurre a través de los campos como aguas, tranquilo y azul cual el cielo que refleja, salve también, fecundador de yermos e impulsor de esas máquinas que, prosaicas, truncan en harina el oro de los campos.

¡Salve a todo, que todo es admirable en estos instantes de abundancia! En la ribera se alza un molino blanco, y el ruido de sus máquinas que gimen cansadas, el lamento de sus ruedas dentadas que chirrían doloridas, con fatiga senil, se pierde entre las riberas de los mozos que recitan un madrigal rústico al oído de las campesinas tostadas por el sol, como la esposa del cantar.

Todo canta, y de las flores y de las

pedras se elevan perfumes y ruidos vagorosos que se funden en la maravillosa orquestación de la Naturaleza exuberante.

La molinera, blanca y fuerte, amamanta un niño, rubio como los angelotes de los lienzos italianos, y por el pecho duro y plétórico serpean caminos venenosos y azulados: son los senderos de la vida.

Grita el río entre las palas del rodaje, y en la contienda se deshace en perlas que el sol hace rubies y en espuma que, a la luz del crepúsculo, parece la sangre de los titanes en lucha.

Y es esta la única batalla que se riñe, la única pelea que rompe la calma augusta de los campos; y ella no es larga, porque al poco las linfas caladas se desvían por senderos oscuros, por frondas misteriosas que conducen el río a prados jugosos y eternamente húmedos. Y en ellos pastan los rebaños georgicos; ramonean en las zarzas cabritas saltarinas, y los toros mansos y pacíficos sólo alzan la testa noble para mirar con sus ojos puros y serenos el sol que se acuesta.

Porque llegó ya la hora santa del atardecer, y el sol, rojo y sin fuerza—que toda la dejó en brazos de la tierra, su amante—declina lento, prendiendo la lumbre luminosa de su barba en las choperas, en las lomas, en el río sangriento, en las almas entristecidas, que morirán de pena si no conocieran sus estupendos despertares.

Un pastor destaca su cabeza y le mira sonriente y retador con sus ojos que ya no consigue deslumbrar... El sigue hundiendo perezoso, despidiéndose con pena de la tierra, cuyas entrañas fecunda todos los días en cópula inmortal.

Y la tristeza del padre sol rima con la de los montes, con la de la fronda que se estremece sobrecogida, con la de los pájaros que, silenciosos, se recogén.

Y en la noche nupcial, cuando el esquilmo el rebaño salmodia un adiós al día fenecido, el pastor, bañado en la plata de la luna, magnífico como un día joven, arranta a una flauta de

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

Las operaciones en Francia y Bélgica continúan paralizadas; pero parece que se prepara una mayor actividad.

Las partes oficiales francesas del día de ayer hablan de combates de artillería sobre varios puntos del frente y de ataques de infantería poco importantes que fueron rechazados.

El corresponsal en Holanda del «Daily Express» afirma que ha adquirido nuevas pruebas de la preparación de un violento ataque por parte de los alemanes a la región del litoral belga, a cuyo fin han concentrado numerosas fuerzas detrás del camino de Ostende a Thiebt.

Y según la «National Zeitung», serán emprendidas en breve grandes operaciones en la Alta Alsacia, donde los franceses se encuentran a 18 kilómetros de Colmar. Los alemanes pretenden rechazarlos sobre Epinal, y han reservado todos los ferrocarriles alscianos para el transporte de fuerzas.

En la Baja Alsacia, a lo largo de la frontera suiza, alemanes y franceses están a muy poca distancia y montan baterías y abren trincheras.

Rusos, alemanes y austriacos

Según un comunicado oficial ruso, fuerzas considerables alemanas han tomado la ofensiva en la Prusia oriental, iniciando operaciones activas y simultáneas en las dos alas del ejército germano.

En la orilla izquierda del Vístula reina calma completa. Durante los seis días de lucha han perdido en aquel frente los alemanes varios millares de hombres.

En los Cárpatos prosiguen los rusos la ofensiva, habiéndose apoderado de 18 ametralladoras y 5.000 prisioneros.

En la región de Koziouwska, numerosas fuerzas alemanas realizaron varios violentos ataques contra las posiciones rusas, siendo rechazados en to-

dos ellos con energías cargas a la bayoneta.

— El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado ha transmitido a su periódico la siguiente impresión sobre las operaciones en este teatro de la guerra:

«Desde los Cárpatos hasta el Norte de la Prusia oriental presenciamos, más que una defensiva rusa, una tendencia a la ofensiva general.

En la Prusia oriental no es sólo un simple «raid» de caballería, sino también una acción estratégica metódica, que tiene por objeto rodear al Norte y al Sur los lagos mazurianos.

El avance al Norte de las posiciones fortificadas entre Tilsitt e Insterburg se define cada día por una nueva etapa, cosa que inquieta al enemigo hasta el punto de hacerle oponer en estos momentos una vivísima resistencia en este punto del frente.

En la vega del Vístula, los rusos no solamente se mantienen en la orilla izquierda del Bzura, sino que realizan igualmente un avance que obligará al adversario a disminuir la intensidad de su esfuerzo sobre el frente Borjomi-Volya-Chidivska, pues está amenazado ahora por su flanco izquierdo por la presencia de los rusos en la orilla derecha del Bzura.»

— Y el redactor militar de «La Gazette de la Bourse», dice, por su parte: «Los informes oficiales dicen que continuamos avanzando en el frente de Doukja a Dujok.

El éxito de este movimiento importante dirigido contra Hungría prueba que la línea de disposición austroalemana se ha roto en el centro.

En suma, los rusos realizan todos los días buenos éxitos. Desde el principio, por su avance en la región Oujok-Doukja; después, por el paso del Bzura, por el avance más allá del Vístula; más tarde, por el pozo del Angerap, para envolver las posiciones enemigas en Mazuria. Estos hechos atestiguan la debilidad de los austro-alemanes.

Cuando el enemigo ha querido avanzar ha sentido desde luego su debilidad en muchos puntos de su extenso

frente, y el resultado ha sido un retroceso en casi toda la línea.

Por mar y cielo

De Rotterdam comunican que aeroplanos ingleses y belgas han volado sobre Zeebrugge, desafiando los cañones alemanes y tratando de encontrar ocasión para lanzar bombas sobre los submarinos anclados en el puerto interior.

Un aeroplano inglés planeó sobre dicho punto, llegando hasta 500 metros del suelo, arrojando entonces una bomba sobre un submarino, que después de una terrible explosión se fué a pique.

El aviador escapó sano y salvo. — Dos grandes transportes, cargados de mercancías, llegaron a Antwerp escoltados por navíos franceses.

Desde que aparecieron, algunos aeroplanos austriacos evolucionaron sobre los navíos, lanzando bombas, que en su mayoría cayeron en la playa, menos una, que cayó sobre un barco, pero no estalló.

Los periódicos comentan largamente las declaraciones que ha hecho en Kiel, en una asamblea popular, el almirante alemán Koster.

Este, contestando á algunas personas que se mostraban partidarias de una salida de la flota, dijo: «Tenemos en nuestra escuadra absoluta confianza. Pero una flota destruída no puede ser reemplazada durante el curso de una guerra, aunque esta guerra sea larga.»

En consecuencia, no debemos dejarnos arrastrar á una acción en la que podamos sucumbir.

Nuestra flota debe protegernos en todas circunstancias. Y no se arriesgará al combate mas que cuando tenga descontada la victoria.»

De Atenas telegrafían diciendo que cuatro torpederos de las flotas aliadas han bombardeado los fuertes turcos de Karatope en los Dardanelos.

Los proyectiles arrojados por los buques han incendiado dos depósitos turcos.

Noticias diversas

El capitán del estado mayor italiano, Gatti, ha dado en Milán una conferencia sobre la guerra europea.

Después de explicar cómo se desarrollan las fuerzas modernas y recordar el número de combatientes, que es actualmente de 27 millones, el capitán Gatti añadió:

«A estas cifras se pueden añadir, con toda seguridad, dos millones de hombres de una nación que todos tenemos en el corazón, y que entrará en el conflicto en nombre de su grandeza, de su pasado y para la tranquilidad de su porvenir.»

El presidente de la República francesa, M. Poincaré, y el ministro de la Guerra han salido de París para el frente de batalla, donde pasarán algunos días entre los soldados.

El ministro de Austria-Hungría en Bucarest ha recibido el encargo de iniciar negociaciones con Rumanía respecto á la Transilvania, y con este motivo ha sido recibido en audiencia por el rey Fernando.

El temporal en el mar

ALGECIRAS.—Desde las cuatro de la tarde de ayer se ha desencadenado un furioso temporal Sudoeste.

El vapor que hace el servicio á Gibraltar ha corrido grave riesgo: no ha zozobrado por la pericia del capitán.

La cerrazón es tan grande que no se ven los reflectores de Gibraltar desde el centro de la bahía.

Los buques de guerra anclados, que son el «España», el Carlos V y el «Reina Regente», han reforzado sus amarras.

El correo de Ceuta, después de grandes esfuerzos, llegó á las nueve de la noche.

Pasan de 12 los vapores pesqueros refugiados. Los ríos vienen crecidísimos.

Los sucesos de Ceniceró

LOGROÑO.—Siguen las diligencias para esclarecer los sucesos de Ceniceró.

Los heridos, mejoran. Los detenidos continúan en Ceniceró.

En Haro no ha llegado á declararse la huelga general, y los alpargateros en huelga han prometido no alterar el orden.

Únicamente dos huelguistas agredieron á la guardia civil y fueron detenidos.

NOTICIAS OFICIALES

Esta madrugada manifestaron en Gobernación á los periodistas, con referencia á un telegrama del gobernador de Logroño, que después de una información practicada en Ceniceró y pueblos próximos, puede afirmarse dicha autoridad que no es exacto haberse 20 heridos entre los paisanos á consecuencia de los tristes sucesos pasados.

Pero lo que no concretaron, y era lo importante, es el número de heridos. Porque pueden no ser 20; pero ser 18 ó 16. Y esto es lo que dicha autoridad ha debido decir y está en el deber de aclarar.

Si no fueron 20, ¿cuántos fueron? Por último, decía el citado telegrama del gobernador que en Haro dos obreros no asociados fueron detenidos por haber intentado agredir á unos guardias.

Marruecos

Nafragio de una barcaza

Treinta y dos muertos y doce heridos

ZONA DE LARACHE

Ayer, á las doce, al tratar de desembarcar el personal licenciado en el desembarcadero de la playa de Arzila, por haberse suspendido el embarque en el vapor «Lázaro» á causa del temporal, una barcaza de intendencia comenzó á garrear y fué impulsada hacia la playa por una violenta racha, abordando al remolcador «Etriki» y zozobrando á dos brazas y media de la orilla.

La barcaza llevaba á bordo, además de la tripulación, 73 licenciados del batallón de Las Navas, nueve de la batería montada y seis de ingenieros.

No obstante el pronto auxilio prestado por jefes, oficiales, tropa y cuanto personal del elemento civil presenciaba las operaciones de embarque y desembarque, perecieron en el naufragio el teniente de ingenieros D. Pablo Francia Rondal, y de tropa 25 del batallón de Las Navas, dos desaparecidos, tres de la batería montada y uno de la batería expedicionaria del tercero de montaña y dos de la compañía expedicionaria del segundo de zapadores; el resto de los que iban á bordo fueron salvados. En el Hospital ingresaron 12 contusionados.

La Agrupación Socialista de Irún nos remite el siguiente aviso para los obreros que piensan pasar á Francia: «La Agrupación Socialista de Irún pone en conocimiento de todos los obreros que, encontrándose sin trabajo, quieran ir á Francia á trabajar, no se pongan en camino sin tener trabajo al efecto contratado, pues no entra ningún obrero en Francia de no ir colocado, lo cual les origina grandes perjuicios y se verán obligados á volver atrás.»

El presente anuncio lo remitimos porque estamos viendo á cada momento muchos trabajadores tener que volverse á su tierra, porque las autoridades francesas les revisan los papeles y no permiten entrar á nadie que no vaya contratado.»

El Sr. ALVARADO, en nombre de los demócratas, opina que en manera alguna debe dejarse de discutirse el proyecto minuciosamente, ya que por su artículo 1.º se autoriza al Gobierno para que ejerza una verdadera dictadura, que perjudicará notablemente á los agricultores.

Esto añade—no significa que estamos dispuestos á dificultar al Gobierno en circunstancias como las actuales, de gravedad indudable.

El Sr. PEDREGAL, por los reformistas, se muestra también partidario de que el proyecto sea ampliamente discutido.

El Sr. RIVAS MATEOS hace uso de la palabra para alusiones personales, y estudia el problema agrario de Extremadura. Expone su deseo de que se fije por parte de los Gobiernos el precio máximo de unidad en la hectárea de sembradura, para evitar que las diferencias en favor del agricultor lleguen á 19 pesetas.

Censura el discurso del Sr. Rahola, diciendo que por ahora no se puede aconsejar la rebaja de los aranceles agrarios.

Opina que el proyecto debe ser aprobado inmediatamente.

A continuación habla el Sr. URZAIZ, combatiendo el proyecto por considerarlo atentatorio á algunas leyes escritas y á todas las doctrinas de la economía política, y particularmente á la oferta y la demanda.

Cree que el Gobierno debe presentar otro proyecto de ley, pues el actual responde á los deseos de las minorías.

Habla de las disposiciones en materia económica hechas este verano por el rey y el Gobierno, dispensando, unas veces, la franquicia de derechos arancelarios, y otras veces, restableciéndolos.

Lo mismo añade—ha ocurrido con la exportación, que unas veces ha sido autorizada y otras prohibida.

El Sr. MARIN LAZARO interviene, diciendo que el proyecto puede comprometer muchos intereses y que es un estorbo para el armazón económico de la Nación.

El Sr. ESPADA, como presidente de la Comisión, contesta á los discursos de los Sres. Urzáiz y Marin Lázaro.

El Sr. CIERVA interviene, porque dice haberse hablado en este debate de propuestas de la Junta de iniciativas, que llevan su firma, particularmente aquellas relacionadas con la exportación del arroz y otros productos.

Opina que después de lo que se ha dicho relativo á que no hay trigo suficiente en España no puede concluir la sesión sin tomarse algún acuerdo.

Opina que el proyecto tiene algo que va contra la propiedad y la ley económica de la oferta y la demanda, lo cual puede producir perturbaciones.

Cree que dentro de las leyes vigentes el Gobierno tiene medios para combatir á los acaparadores.

Pide el abaratamiento de las tarifas de transportes ferroviarios, creyéndolo de necesidad urgente.

Censura á las Compañías ferroviarias por no haber hecho rebaja alguna desde 1905 en que se celebró una conferencia para este propósito.

El ministro de HACIENDA dice que hay bastante trigo en España,

Península á más de 200 obreros, que se han visto obligados á ausentarse de esta capital en vista de la persistencia de la crisis de trabajo.

Esta podía resolverse en parte con la construcción del paseo del monte Urgull, á cuyo efecto se había conseguido la oportuna autorización del Ministerio de la Guerra, propietario del citado monte; pero á última hora ha surgido un incidente que viene á patetizar nuestra ya característica desidia nacional.

Cuando el Ayuntamiento tenía anunciado el comienzo de los trabajos preparatorios, el Consejo Superior de Guerra, pretextando la falta de algunos requisitos que están indispensables para formalizar la concesión de los terrenos, ha pedido la devolución de los documentos en que aquélla consta, con lo que ha ocasionado trastornos, que, como es natural, vienen á sufrírselos los obreros en paro.

¡Consecuencias del inevitable y sempiterno expediente español!

Aunque se espera que la demora será corta, el aplazamiento ha causado algún disgusto entre los trabajadores, pues se calcula que en las obras se pueden emplear más de un centenar de ellos, los cuales, faltos de recursos, se ven imposibilitados de hacer frente á los rigores de un invierno tan crudo.—Pezedá.

Aviso á los obreros.

La Agrupación Socialista de Irún nos remite el siguiente aviso para los obreros que piensan pasar á Francia: «La Agrupación Socialista de Irún pone en conocimiento de todos los obreros que, encontrándose sin trabajo, quieran ir á Francia á trabajar, no se pongan en camino sin tener trabajo al efecto contratado, pues no entra ningún obrero en Francia de no ir colocado, lo cual les origina grandes perjuicios y se verán obligados á volver atrás.»

El presente anuncio lo remitimos porque estamos viendo á cada momento muchos trabajadores tener que volverse á su tierra, porque las autoridades francesas les revisan los papeles y no permiten entrar á nadie que no vaya contratado.»

Condernado á muerte

VALENCIA.—Ayer terminó la vista de la causa seguida contra Vicente Ruiz, que mató en Sueca á su convecino Salvador Rico.

Ha sido condenado á muerte.

Las Juventudes Socialistas

Labor organizadora.

NOVELDA.—En breve quedará organizada la Juventud Socialista de Aspe, á cuyo efecto trabajan los entusiastas jóvenes de la Juventud noveldense.

Los compañeros que más entusiasmo tienen en que se forme la nueva Juventud, y han sido encargados de constituirla, son: José Juan, Francisco Beltra, José Ayala y Gabriel Segura.

Ya llegó el día en que la juventud de Novelda trabaje con entusiasmo y armonía para llevar á cabo una nueva entidad que vaya en unión de todos los compañeros que sienten el ideal socialista.

¡Veis, señores caciques, cómo van progresando las ideas socialistas?

Ya ha llegado el día, compañeros, en que un pueblo más luchará con nosotros para conseguir nuestro programa. La Juventud Socialista de Novelda luchará con energía y voluntad para conseguir que los trabajadores de Aspe se incorporen á la organización obrera que existe en España.—José Ayala.

Serie de excursiones.

PORTUGALETE.—La serie de excursiones proyectada por la Juventud Socialista de esta villa dará comienzo el domingo, día 14 del actual, con una expedición al monte Serantes, donde se impresionarán varias fotografías, haciéndose la salida, si el tiempo no lo impide, á la una de la tarde, desde el Centro democrático, por lo que se invita á los jóvenes socialistas de ambos sexos que simpatizan con tal idea, sean ó no de la localidad, acudan al Centro á dicha hora para que la marcha pueda emprenderse sin retraso alguno.—C.

La política

SUMARIO

Ayer tarde se reunieron en una de las secciones del Congreso los diputados regionalistas, cambiando impresiones acerca de la propaganda de política económica que han de realizar durante y después de las vacaciones de carnaval.

En vista de la acogida de las conferencias dadas en San Sebastián y León, los diputados regionalistas acordaron hacer extensivas estas conferencias á las demás provincias españolas.

Anoche salió el Sr. Rahola para Bilbao y Eibar. En ambos sitios dará conferencias sobre política económica.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER

ORDEN DEL DIA

Las subsistencias.

El marqués de ARLANZA reanuda su interrumpido discurso sobre este proyecto.

Insiste en mostrarse optimista respecto al trigo, que sigue creyendo no ha de faltar en España.

El Sr. BERNARD interviene en el debate y recuerda que en la República Argentina ha aumentado también el precio del trigo en más de un 50 por 100 en tonelada.

Esto le induce á creer que el Gobierno debe procurar adquirir en dicha nación menos trigo del que ha pedido.

Pide que se establezca una relación justa entre los precios del agricultor y los que señala el intermediario.

El ministro de HACIENDA expone la necesidad de que este proyecto quede aprobado cuanto antes, pues cada día que pasa aumenta la gravedad del asunto, ya que todas las naciones se han dedicado á acaparar.

El Sr. VILLANUEVA contesta al ministro de Hacienda diciendo que no por ir más de prisa se conseguirá adelantar.

Dirige después censuras al Gobierno por autorizar prórrogas para interpelecciones de escasa importancia, mientras ha llevado lentamente el proyecto de subsistencias, tan necesitado de aprobación y al que las minorías todas no combatían.

Si el Gobierno—agrega—se halla dispuesto á transigir respecto á las enmiendas presentadas, creo que fácilmente podremos ponernos de acuerdo y la discusión adelantaría muchísimo.

Se muestra conforme con el ministro en apreciar la gravedad de las circunstancias, tal vez mayor que las de otras naciones europeas.

El Sr. ALVARADO, en nombre de los demócratas, opina que en manera alguna debe dejarse de discutirse el proyecto minuciosamente, ya que por su artículo 1.º se autoriza al Gobierno para que ejerza una verdadera dictadura, que perjudicará notablemente á los agricultores.

Esto añade—no significa que estamos dispuestos á dificultar al Gobierno en circunstancias como las actuales, de gravedad indudable.

El Sr. PEDREGAL, por los reformistas, se muestra también partidario de que el proyecto sea ampliamente discutido.

El Sr. RIVAS MATEOS hace uso de la palabra para alusiones personales, y estudia el problema agrario de Extremadura. Expone su deseo de que se fije por parte de los Gobiernos el precio máximo de unidad en la hectárea de sembradura, para evitar que las diferencias en favor del agricultor lleguen á 19 pesetas.

Censura el discurso del Sr. Rahola, diciendo que por ahora no se puede aconsejar la rebaja de los aranceles agrarios.

Opina que el proyecto debe ser aprobado inmediatamente.

A continuación habla el Sr. URZAIZ, combatiendo el proyecto por considerarlo atentatorio á algunas leyes escritas y á todas las doctrinas de la economía política, y particularmente á la oferta y la demanda.

Cree que el Gobierno debe presentar otro proyecto de ley, pues el actual responde á los deseos de las minorías.

Habla de las disposiciones en materia económica hechas este verano por el rey y el Gobierno, dispensando, unas veces, la franquicia de derechos arancelarios, y otras veces, restableciéndolos.

Lo mismo añade—ha ocurrido con la exportación, que unas veces ha sido autorizada y otras prohibida.

El Sr. MARIN LAZARO interviene, diciendo que el proyecto puede comprometer muchos intereses y que es un estorbo para el armazón económico de la Nación.

El Sr. ESPADA, como presidente de la Comisión, contesta á los discursos de los Sres. Urzáiz y Marin Lázaro.

El Sr. CIERVA interviene, porque dice haberse hablado en este debate de propuestas de la Junta de iniciativas, que llevan su firma, particularmente aquellas relacionadas con la exportación del arroz y otros productos.

Opina que después de lo que se ha dicho relativo á que no hay trigo suficiente en España no puede concluir la sesión sin tomarse algún acuerdo.

Opina que el proyecto tiene algo que va contra la propiedad y la ley económica de la oferta y la demanda, lo cual puede producir perturbaciones.

Cree que dentro de las leyes vigentes el Gobierno tiene medios para combatir á los acaparadores.

Pide el abaratamiento de las tarifas de transportes ferroviarios, creyéndolo de necesidad urgente.

Censura á las Compañías ferroviarias por no haber hecho rebaja alguna desde 1905 en que se celebró una conferencia para este propósito.

El ministro de HACIENDA dice que hay bastante trigo en España,

como lo demuestran los datos estadísticos, pero no en la vida real; de modo que hay necesidad de prescindir en la práctica de las estadísticas.

Cree que el precio remunerador del trigo debe fijarse en 29 pesetas.

Afirma que son necesarios todos los artículos del proyecto para tener abastecido el mercado nacional, y riega que haya tendencias para favorecer el caciquismo.

Respecto á los transportes marítimos dice que es preciso hacer comprender á las Compañías su obligación de no eludir los servicios de cabotaje.

Y respecto á los transportes terrestres, anuncia que el ministro de Fomento tiene un proyecto de ley en estudio.

Rectifican brevemente los señores CIERVA, ministro de HACIENDA y URZAIZ.

Se da por terminada la totalidad y se levanta la sesión á las diez y cinco minutos.

LA SESION DE HOY

A las cuatro en punto declara abierta la sesión el Sr. Aparicio.

En el banco azul, los ministros de Gobernación, Marina y Gracia y Justicia.

Escasa concurrencia en escaños y tribunas.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas.

El Sr. TEJERO reitera la petición de que vengan á la Cámara determinados documentos que necesita para planear una interpelección sobre la política del Gobierno respecto á la provincia de Huelva.

Se ocupa de un expediente de capacidad de varios concejales del Ayuntamiento de Calañas instruído con el exclusivo objeto de cambiar la significación política de aquella Corporación.

Habla también de las irregularidades cometidas para el nombramiento de un Ayuntamiento interior de Aljaraque.

Denuncia el incumplimiento de la ley de sustitución del impuesto de Consumos en Huelva, donde á estas fechas continúa en arriendo la recaudación de aquel impuesto por influencias caciquiles favorables al arrendatario Sr. Ortas.

Ocupase después de la guardia municipal de Huelva, que, dice, está reclutada en gran parte entre individuos «quincenarios», y añade que un alcalde pretendió reorganizarla y redactó un reglamento que fué aprobado por el Consejo de Estado; pero aquel alcalde hubo de dimitir y su sucesor sigue el reclutamiento entre los individuos de malos antecedentes.

Le contesta el ministro de la GOBERNACION, diciendo que ha recibido ya los documentos solicitados por el Sr. Tejero y que serán traídos á la Cámara en cuanto se haga un extracto de ellos.

Declara después que en breve se celebrará una reunión con los jefes de las minorías para acordar la suspensión de sesiones parlamentarias durante las próximas fiestas de Carnaval, y que los propósitos del Gobierno son renunciarlas á la mayor brevedad posible.

Contesta gubernamentalmente á las demás afirmaciones del Sr. Tejero, y lamenta que éste haya atacado á personas que no tienen representación en la Cámara y cuya defensa no compete al Gobierno.

Rectifica el Sr. TEJERO.

El ministro de MARINA se levanta á contestar á las preguntas de varios diputados sobre la consignación de diez mil y pico de pesetas de los créditos votados de Marina para la edición de un libro descriptivo del aporazado «España».

Comienza diciendo que hubiera aplazado la contestación si no se hubiera iniciado una campaña de Prensa, cuya causa—dice—indicará, y de la que advertirá á los diputados que no sólo no cesará, sino que se reanudará.

Entrando en el asunto, dice que ese libro descriptivo forma parte del mismo buque, pues dada la complejidad laboriosa de los servicios de un acorazado, es imprescindible una serie de planos y explicaciones que han de servir al comandante como á los subordinados para la mayor proficuidad y eficacia en las órdenes y en el cumplimiento de ellas.

La edición del libro en cuestión—continúa—fué acordada por real orden de julio del año anterior, aunque hasta estos días no haya merecido comentarios ni censuras, porque el asunto, reconoce, es de apariencia conveniente para producir fenómenos de escepticismo.

Muestra á la Cámara un ejemplar de los editados, que consta de varios planos tirados en colores y de páginas explicativas.

Trescientos de estos ejemplares—dice—han costado 10.700 pesetas; salen, pues, á treinta y pico de pesetas y no 40 duros, como afirmó el señor Llozas. Y quien examine este ejemplar—termina—no lo encontrará caro si es entendido en estas cosas.

El Sr. BARRIOBERO dice que no

creo que este asunto afecte en nada á la honorabilidad del ministro de Marina.

Pero opina que se ha faltado á la ley de Presupuestos, consignando para lo que no se había declarado una cantidad de los créditos concedidos para otra cosa.

Se extraña de que el libro, que es imprescindible para los servicios de un buque, no sea de cuenta de la Constructora Naval, que hizo el barco, pues no cree que un armador al entregar un buque mercante no entregue con él los planos de construcción.

Rectifica el ministro de MARINA, diciendo que, según el Sr. Barriobero, la Casa constructora habría de pagar también las cartas marítimas que son imprescindibles para que un buque navegue.

El Sr. BARRIOBERO rectifica también, diciendo que no tiene animosidad alguna contra la Constructora Naval, y que después de ratificar su criterio, que no estima la necesidad de una escuadra, cree que la concesión á la Constructora Naval es de lo más limpio que en esta clase de negocios se da, y que no obstante, en cuanto á la consignación de las 10.700 pesetas, siempre hay un mal procedimiento, cuestión de forma, que subsiste después de las explicaciones del ministro de Marina.

El Sr. BARBER estima también con cargo al capítulo de construcción de acorazados no se ha debido destinar cantidad alguna á la edición de libros.

Vuelve á rectificar el ministro de MARINA.

Dice que la actitud del Sr. Barber le confirma en la sospecha que tenía de los móviles de la campaña.

Yo—añade—tengo el propósito de continuar actuando celoso en extremo de responder á los sacrificios de la Nación, pero «sin empachos de legalidad»; y si esto no gusta, díganse y me irá en seguida.

Atribuye la campaña al interés que hay en que fracase el proyecto que se ha aprobado en el Senado y se discutirá mañana en el Congreso.

(Sigue la sesión.)

SENADO

FINAL DE LA SESION DE AYER

Las bases navales.

El Sr. SALVADOR (D. Amós) rectifica.

Se felicita de que el ministro de Marina haya reconocido que para defender la integridad del territorio hace más falta el ejército de tierra que el de mar.

Asegura que el país quiere la reorganización militar y naval, como lo ha demostrado con el voto de confianza á los ministros de Guerra y Marina.

Cree que no se deben dar autorizaciones á los Gobiernos en cosas que el Parlamento puede dar hechas; pero considera que es preciso hacerlo en ocasiones graves, y por eso él no se opondrá á ello. (Muy bien.)

El Sr. DATO comienza felicitando al Sr. Salvador por sus patrióticas palabras.

Dice que en el Congreso está pendiente de discusión un proyecto importante que ha de ser base de la reorganización militar.

Asegura que el Gobierno no tiene el propósito de cerrar las Cortes, pues tiene pendientes varios proyectos de sumo interés, como el citado y el de las subsistencias, y que del patriotismo del Parlamento espera que no haya subordinaciones militares.

Quiere gobernar con las Cortes abiertas, y el Gobierno tendrá un honor en admitir la colaboración de todos los partidos, puesto que no se trata de una obra de partido, sino nacional.

Termina diciendo que este Gobierno quiere hacer patria, y para ello reconoce es preciso hacer ejército. (Muy bien en todos los bancos.)

El Sr. SALVADOR agradece los elogios que le tributan y felicita al señor Dato por su patriótico discurso.

El Sr. RENGIFO dice que hacen falta toda clase de buques.

Afirma que es preciso presentar con toda urgencia proyectos económicos, pues los presentados hasta ahora no son mas que paliativos sin importancia.

Cree es preciso presentar un plan completo de obras públicas para comenzar la reconstitución nacional.

Sigue el Sr. Rengifo haciendo consideraciones de carácter económico.

En cuanto al proyecto que se discute, cree que la industria naval puede nacionalizarse en España.

Aboga por la creación de una escuadra aérea, y pregunta por qué no se accede á su petición.

El Sr. GIMENO rectifica. Dice que los proyectos presentados por un ministro vienen siempre después de consultada la Junta que al efecto tienen á su disposición. Pero desde el momento en que se presentan son de la responsabilidad exclusiva del ministro.

Habla de la molestia que ocasiona el general Comas el ver á un hombre civil en el Ministerio de Marina.

Yo no he sido el único, y todavía y siempre se recordará el paso por ese departamento del marqués de Molins, de ilustre é imborrable memoria.

Habla de los hombres civiles que en diversas naciones han regido ese Ministerio, y cita la opinión de los Es-

tados Unidos, en donde prevalece el criterio de que el ministro de Marina debe ser civil.

Insiste en que con este proyecto se pone en un compromiso a sucesivos ministros. Y nosotros, los liberales, necesitamos que diga S. S. si es que cree en la desaparición del acorazado, pues su opinión es de gran peso para el futuro ministro de Marina.

El ministro de MARINA insiste en sus anteriores manifestaciones.

Después de rectificar nuevamente los Sres. Concas, Caranza y el ministro de Marina, se aprueba para su votación el proyecto de bases navales, levantándose la sesión.

LA SESION DE HOY

A las cuatro y media abre la sesión el Sr. Santos Guzmán.

En el banco azul, el ministro de Estado.

Ruegos y preguntas.

El Sr. GARCIA MOLINAS se ocupa de la situación angustiosa que pasan 30.000 españoles residentes en Méjico. También se hace eco de la detención de un súbdito español en Méjico, y cuyas gestiones para ponerle en libertad han sido inútiles, hasta que el Gobierno ha solicitado del de los Estados Unidos interpusieran su influencia para que los derechos de un súbdito español no fueran atropellados.

Excita al Gobierno a que de una manera enérgica ponga coto a esos desmanes, iniciando una acción diplomática.

El marqués de LEMA le contesta, diciendo que lo que ha pasado con un súbdito español pasa igual con otros de diferentes naciones.

Expone las dificultades de ejercer energéticas acciones diplomáticas a causa de la diversidad de autoridades que gobiernan aquella nación.

Explica la situación en que se encuentra el Estado mejicano por las continuas luchas políticas, y cree que, a pesar de toda esta situación reinante, los intereses de los españoles están bien defendidos.

Niega que sea bochornoso para España acudir a los Estados Unidos para que éstos pongan en el lugar que les corresponde los derechos de los ciudadanos españoles allí residentes.

Defiende la gestión de nuestros representantes en Méjico.

Termina diciendo que la solicitud hecha a los Estados Unidos la impulsaron las circunstancias para defender los intereses de los súbditos españoles atropellados.

El Sr. GARCIA MOLINAS rectifica, insistiendo en que los intereses españoles no están bien defendidos.

También rectifica el marqués de LEMA.

El Sr. ROMERO pide se dé entrada en la Junta de Aranceles y Valoraciones a los vinicultores.

El Sr. POLO y PEYROLON se ocupa de la crisis naranjera en Valencia, que reviste caracteres de una verdadera catástrofe.

Dice haber recibido una carta de Valencia afirmando haber en los árboles naranja por valor de 50 a 60 millones.

Propone como solución se gestione de Inglaterra deje pasar la naranja en barcos con bandera neutral, destinada a puertos alemanes. (Murmulllos de admiración y extrañeza.)

Agrega que el mercado nacional no es una solución para esta crisis.

Pide que el Gobierno procure la rebaja de los fletes y de los seguros marítimos.

Los sentenciados de Benagalbón

CONTRA LA PENA DE MUERTE

El Avancé Obrero.

La Sociedad El Avancé Obrero, de La Unión, ha enviado al presidente del Consejo de Ministros un oficio pidiendo que no sean ejecutados los reos de Benagalbón y que la pena de muerte sea abolida.

¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para nosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses. Por tal razón debéis hacer esfuerzos a su favor y procurar el mayor número de lectores.

La Prensa y los toros

SANTANDER.—Hace tiempo se notaba en esta localidad la carencia de espíritu emprendedor. Pero por suerte (adversa) ya pareció «aquello»: lo que tanta falta hacía.

El problema, arduo y trascendental, de las corridas feriales de toros, que es a la Montaña lo que la construcción de la escuela a la nación española, parece se resuelve este verano con extraordinario y descomunal acierto, para bien (para mal, suponen los que más razón llevan en el mundo) de la actividad general, el comercio y la actividad general, que sin toros, diestros y chulapos no pueden vivir prósperamente.

Este año la Asociación de la Prensa se encarga de la organización de las famosas corridas de Santiago, consiguiendo poner, en medio de los pitos, las aclamaciones y las palmas, una soberbia pica en Flandes.

Insistimos en que tuercen su misión los periodistas, que en vez de aportar elementos de cultura al pueblo, contribuyen a fomentar la barbarie que le envilece.—Vasay.

HACIENDO SOCIALISMO

La campaña de propaganda por Levante

La campaña de propaganda que por la región de Levante están haciendo nuestros queridos compañeros Virginia González y Andrés Saborit está produciendo excelentes efectos, siendo acogidas en todas partes con gran entusiasmo las ideas del Socialismo que van sembrando.

A continuación damos las informaciones de algunos de los actos que se han celebrado, no haciéndolo de todos por no haber llegado a nuestro poder aun las cartas de amigos nuestros en que se nos diera cuenta del curso de la campaña.

Cuando esas cartas vayan viniendo, las iremos publicando.

En Elda.

ELDA.—Nuestros correligionarios Virginia González y Andrés Saborit llegaron a ésta el 31, a las doce de la mañana.

En la estación los esperaban buen número de correligionarios, deseosos de saludar y estrechar la mano de tan dignos propagandistas.

A las tres de la tarde, y en el amplio salón España, se celebró el mitin, el cual resultó más concurrencioso aún que se esperaba, pues en este pueblo no han sido lo suficientemente expuestas nuestras doctrinas para que la clase trabajadora se percate de la fuerza de su unión en todos los órdenes de la vida.

Presidió el compañero Juan Quiles, que recomendó orden e hizo resaltar la importancia del acto.

Después concedió la palabra a la compañera Virginia, que fué desarrollando su discurso y haciéndonos ver la realidad tal cual es. Analizó las desdichas por que atraviesa la clase trabajadora; puso de manifiesto las llagas sociales, y expuso el remedio más eficaz para combatir las con acierto.

Detalló en las pésimas condiciones que han de realizar el trabajo las obreras del taller y de la fábrica; la doble misión social que les está encomendada, adelantando un reflejo de la futura sociedad.

Terminó recomendando la unión obrera y haciendo votos sinceros por que cesen de una vez las rencillas y cuestiones sin importancia que dividen a la clase trabajadora y la ponen en condiciones de luchar con desventaja con la clase patronal.

Durante la peroración y al final fué muy aplaudida.

Acto seguido hizo uso de la palabra Andrés Saborit, que habló en nombre de la Federación nacional de Juventudes Socialistas.

Su discurso fué de pura doctrina socialista. Analizó las causas del malestar social, historió algunos movimientos obreros y contrastó de una manera admirable las dos tácticas que sigue el movimiento obrero nacional.

Quedó sentado de una manera inconcusa la ventaja de la táctica de la Unión; uso de manifiesto las energías puestas en tensión por las organizaciones que aceptan y propagan la táctica socialista, al mismo tiempo que exponía los errores que sufren quienes acatan y propagan la táctica sindicalista, ó sea la acción directa.

Alentó a los jóvenes para que no retrocedan ante los obstáculos que tropiecen, para que se imponga el buen sentido y para que no cesen de propagar las ideas socialistas y no sean una rémora en la marcha del progreso.

Al final de la oración fué calurosamente aplaudido.

El presidente expresó la satisfacción que sentía por la concurrencia y la tolerancia demostradas por la concurrencia.

Esperamos que las ideas vertidas por Virginia y Saborit fructifiquen.—C.

En Elche.

ELCHE.—El día 3 llegaron a esta ciudad los entusiastas propagandistas Virginia González y Andrés Saborit, acompañados por el joven Antonio Cañizares y la compañera Francisca Amorós.

El mitin empezó a las ocho y media de la noche, e hicieron uso de la palabra A. Cañizares, que presidió, y el camarada Vives, que en ardientes párrafos atacó al régimen actual.

Seguidamente se levantó a hablar Virginia González, que en vigorosos párrafos atacó la ignorancia y a los culpables de que exista, y terminó atacando al clero, que debe desaparecer por ser el culpable, en gran parte, de la ignorancia, de la deshonra y de los crímenes.

Fuó estruendosamente aplaudida, principalmente por más de 600 mujeres que habían acudido a escuchar su cálida palabra.

Seguidamente, entre grandes aplausos, se levantó a hablar Andrés Saborit.

Atacó a los ladrones de actas de la localidad, y después de hora y media de brillantes párrafos, terminó diciendo que, puesto que los usurpadores están todos dentro de la cloaca capitalista y son los que nos hacen gemir en la miseria, hay que luchar para que desaparezcan, y para conseguir esto hay un solo medio, que es el de ingresar en el Partido Socialista, único

que acabará con las injusticias de la vida, implantando un régimen más equitativo que el actual y borrando ese nombre de naciones para hacer una sola, que es la Humanidad.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.—C.

En Crevillente.

CREVILLENTE.—A las ocho de la noche del día 4 se celebró un gran mitin en el teatro antiguo. Una hora antes de empezar el local estaba atestado, abundando el bello sexo.

El mitin fué presidido por el compañero García, presidente de la Juventud, quien después de saludar al público en breves frases cedió la palabra a Manuel Mas, de la localidad. Este compañero condenó duramente el alcohol y el juego, y terminó aconsejando a las mujeres se afiliasen al Partido Socialista, el único que en el mundo acabará con los vicios y maldades que afligen a la Humanidad.

Seguidamente habló Cañizares, presidente de la Juventud de Elche, quien hizo un razonado discurso lleno de sinceridad.

Hablaron a continuación los compañeros Jaime Alenán y Andrés Selva, el primero, presidente de los alparteros, y el segundo, de los hiladores. Los dos historiaron la conducta observada por los patronos de la localidad, quienes, al parecer, parecen pretender destruir la organización obrera.

Acto seguido habló Francisca Amorós, presidenta de la Agrupación Femenina de Elche. Seguidamente, Virginia González hizo un magistral discurso, lleno de lógica y sinceridad, que fué aplaudido constantemente. Había momentos en que la multitud no podía contener su entusiasmo y prorumpía en vivas al Socialismo.

Saborit habló en último término, y estuvo, como siempre, muy acertado. Es imposible el hacer un extracto de su magnífico discurso; diremos que el pueblo se ha empezado a recoger hermosos frutos de la labor de estos queridos compañeros.—C.

En Torrevieja.

TORREVIEJA.—El día 5, a las ocho y media de la noche, se celebró el mitin de propaganda socialista y socialista, que en su excursión de propaganda de nuestras redentoras ideas vienen celebrando los compañeros de Madrid Virginia González y Andrés Saborit.

El acto tuvo lugar en el teatro-circo, el cual, desde una hora antes de empezar, estaba atestado de público de todas las clases sociales, predominando el elemento obrero, que con sus mujeres acudieron en número de 2.000, teniendo que quedarse muchos en la puerta por no haber más ni en el local ni en el escenario.

Presidió el compañero de ésta José Montesinos, quien después de explicar el objeto del mitin concedió la palabra al compañero de la Juventud Socialista local José Martínez, quien hizo una llamada a la juventud torreviejense para que ingrese en el Socialismo, siendo muy aplaudido.

Al levantarse a hablar la compañera Virginia un fuerte y prolongado aplauso estalló de toda la concurrencia. Principió diciendo que viene por encargo del Grupo Femenino Socialista de Madrid a aconsejar y explicar las doctrinas socialistas, únicas que han de salvar a la clase obrera del yugo capitalista.

Habló con mucha elocuencia del militarismo, la forma de practicar la justicia en España y del clericalismo; al finalizar cada uno de estos temas oyó muchos aplausos.

Terminó recomendando la asociación y las ideas socialistas.

Ocupa la tribuna en último término el compañero Saborit, que es igualmente recibido con atronadores aplausos. Restablecido el silencio, pronunció un discurso lleno de doctrina, fustigando duramente al caciquismo local y de España en párrafos que fueron muy aplaudidos.

Dirigiéndose a la clase obrera, dice que únicamente de su esfuerzo tiene que esperar su redención, explicando extensamente el medio a seguir para poder alcanzar este objeto, diciéndonos que, si en vez de gastar las energías en defensa de los partidos burgueses llevarán a los comicios, Diputaciones y Congreso miembros del Partido Socialista obrero, el problema quedaría resuelto.

Respecto del ansiado puerto de Torrevieja, culpa de no estar ya construido a la infame apatía de los caciques que por espacio de dieciocho ó veinte años vienen dominando la política en Torrevieja, y en cambio, nuestro correligionario Pablo Iglesias, cumpliendo un deber de amante del progreso y prosperidad de España, ha hecho por esta causa más que el diputado de este distrito.

Al nombrar a Pablo Iglesias se oyen voces de todos los lados, mezcladas con muchos aplausos, de: ¡Eso es verdad! ¡Viva Pablo Iglesias! ¡El que quiera honra que la gane! y otras por el estilo.

Después de un elocuente párrafo terminó con las palabras del maestro Marx: ¡«Trabajadores del mundo, uníos, y así conseguiremos el triunfo de la paz!» (Prolongadísimos aplausos.)

Por efecto de este acto ha habido altas en la Agrupación y Juventud Socialistas y se esperan bastantes más.—J. Samper.

En Aspa.

ASPE.—El día 6 se celebró el mitin anunciado, a las nueve de la noche, tomando parte en él los compañeros Cañizares, de Elche; Andrés Saborit y Virginia González, de Madrid.

El presidente dió por comenzado el acto, concediendo la palabra a Cañizares, el cual hizo la crítica del clero fué interrumpido por un grupo del «requeté», al que se dió su merecido.

Seguidamente se levantó a hablar Virginia González, quien con brillantes párrafos explicó lo que significa el Socialismo, y después de una hora de discurso terminó recomendando la organización de las mujeres, diciéndonos que para alcanzar la redención del obrero es necesario ingresar en las filas del Partido Socialista. Fué muy aplaudida.

A continuación se levantó a hablar el camarada Andrés Saborit, que hizo una dura crítica de la sociedad actual; el Socialismo es algo más grande—dijo—; el Socialismo es el que combate todas las guerras y todas las injusticias, y por lo tanto, todo obrero debe ingresar en el Partido Socialista, que es el que acabará con las miserias de la vida.

Fuó muy aplaudido por la concurrencia.

Ha quedado en vías de organización una Juventud Socialista.

En Villajoyosa.

VILLAJYOUSA.—El local del teatro de ésta, a la hora de empezar el acto, estaba abarrotado de gente.

El compañero Juan Mejías hizo la presentación de los oradores. Empezó el acto pronunciando nuestra compañera Virginia González un discurso, en el que combatió duramente el sistema económico, siendo todos sus párrafos acogidos con estruendosos aplausos.

Seguidamente se levantó el compañero Andrés Saborit, que empezó por lamentar la situación precaria por que atraviesa el obrero, e hizo una excitación para que se asocien; en la Sociedad está su redención y no en la taberna—dijo—ni en la casa de juego. Después habló sobre la necesidad que hay de fomentar en ésta una Juventud Socialista, y terminó invitando al pueblo a que llevara a la práctica las enseñanzas que se desprendían del mitin y que con tanto entusiasmo acogían, siendo aplaudido estruendosamente.

Al levantarse a hablar el compañero doctor José Verdes Montenegro, se le aplaudió calurosamente. Nuestro compañero combatió la inicua explotación e hizo el relato de las expoliaciones del clero. Terminó poniendo de relieve que la clase que en este pueblo pasa por rica está en situación económica peor que los braceros. El público aplaudió a todos los oradores, quedando satisfecho del acto.—J. Roig.

Federación Tipográfica

COMITE CENTRAL

Sesión del 10 de febrero de 1915.

Asistieron los compañeros Pascual, Montejo, Tarrero y Rives.

Excusa su asistencia Del Valle.

Se acuerda conste en acta el sentimiento del Comité por el fallecimiento del compañero Antonio Castro Lara, tesorero de la Federación.

Se acuerda confirmar en el cargo de tesorero al que interinamente lo desempeñaba, compañero Vicente Montejo.

Abonan cuotas: Vigo, octubre a diciembre, y Badajoz, febrero.

Se hace constar haber impuesto en la cuenta corriente de la Federación la cantidad de 947,50 pesetas, que hacen un total de 14.483.

Se da cuenta de la siguiente correspondencia:

De Santander, anunciando el envío de cuotas.

De Burgos, anunciando el nombramiento de Junta directiva.

De la sección de Máquinas, de Madrid, comunicando el nombramiento de nueva Junta directiva y saludando al Comité.

De Badajoz, dando cuenta del estado de la cuestión de las máquinas de componer en un periódico de dicha capital y enviando nota de las bases que piensan presentar para el funcionamiento de dichas máquinas.

Se advierte a las secciones que el lunes pasado quedaron depositados en Correos los paquetes de «La Unión Tipográfica», a fin de que las que no lo recibían hagan las reclamaciones oportunas.

También se ruega a las secciones que los giros lo hagan a nombre del nuevo tesorero, compañero Vicente Montejo.

Al mismo tiempo se solicita de todas las organizaciones tipográficas que no estén federadas nos envíen notas de sus domicilios y de los compañeros que componen las Juntas directivas.

ACCION SOCIAL

PROBLEMAS OBREROS

Las casas baratas

II

Constituida y funcionando la Sociedad de Casas baratas, la cuestión primordial que se tiene en cuenta es ésta: adquisición de terrenos. ¿Cómo la resolvemos? Nada más sencillo: eligiendo una gran cantidad de pies de terreno de una vez, con el fin de no tener que invertir capital de nuevo, una vez edificado y urbanizado en parte, con lo que perderíamos grandemente. La forma de pagar esta gran cantidad de terreno será la más usual en esta clase de compras; esto es, a plazos mensuales. Estos plazos serán satisfechos con el importe de las cotizaciones de los cooperativistas, y en caso necesario completado del capital de la Sociedad.

Además de esto, la ley dice así en su art. 10:

«El Estado, la Provincia ó el Municipio podrán ceder gratuitamente los terrenos ó parcelas que les pertenezcan, sitos en el ensanche ó afueras de las poblaciones, ó los sobrantes de vías de comunicación de cualquier clase, especialmente los que tengan fácil acceso a los centros ó puntos de trabajo, siempre que se destinen a la construcción de casas según las condiciones de la presente ley.»

El capital social lo constituye, igual que en la Cooperativa Socialista Madrileña, la emisión de acciones de 25 pesetas, sin interés, liberadas en el plazo máximo de dos años por medio de cupones desde una peseta.

Con el fin de interesar a todos los asociados a participar en esta obra de altruismo, los cargos directivos y de Comisiones sólo pueden reejer en cooperativistas accionistas, a los que se conceden otros derechos, como el de presentación de socios, etc.

Los resultados a obtener con tales acciones prometen superar todo cálculo, por cuanto en la actualidad hay suscritas un número considerable y verdaderamente halagüeño de ellas.

Una vez adquiridos terrenos, y previa urbanización de los mismos por el Ayuntamiento, se procederá a la adquisición de dinero en hipoteca para la construcción de las casas. A este efecto, la ley dice en su art. 25: «Quedan autorizados el Banco Hipotecario, las Cajas de Ahorros y Montes de Piedad para destinar una parte de sus capitales a favorecer la construcción de casas baratas por medio de préstamos hipotecarios a las entidades ó particulares constituidas con tal fin. En tal sentido, podrán contratar los préstamos, siempre que aquéllas hubieran invertido en terrenos y obras el 10 por 100 del capital del préstamo; pero las entregas que hicieren no excederán de las obras que vayan realizándose, y que se harán constar en la escritura primitiva por nota, entendiéndose ampliada la hipoteca constituida al crecimiento que de este modo se produzca en el capital prestado, con todas las preferencias de los créditos hipotecarios y reaccionarios, según se hará constar en el Registro de la propiedad; y en cuanto a los intereses que abonará por el préstamo, la ley de Casas baratas nos garantiza su pago, dispónonos en su art. 21: «El Gobierno consignará en sus presupuestos la cantidad anual que estime oportuna, no inferior a 500.000 pesetas, con destino a favorecer la construcción de casas baratas.»

Dicha cantidad se distribuirá por el Ministerio de la Gobernación previo informe del Instituto de Reformas Sociales y de las Juntas locales de fomento y mejora de casas baratas, «destinando el 50 por 100 de la misma necesariamente al abono de intereses de las sumas obtenidas a préstamo», que no devenguen más del 50 por 100 anual, de las Cajas de Ahorro, Montes de Piedad y Banco Hipotecario ó instituciones de crédito reconocidas legalmente por las Sociedades cooperativas organizadas para la construcción de casas baratas propiedad de los socios.»

Una vez que tengamos invertido en obras un capital como mínimo de pesetas 50.000, procederemos a la emisión de obligaciones con interés reducido, a fin de alcanzar los beneficios que la ley nos concede y, además, acrecentar el capital social con una fuente de ingreso más; estos beneficios son los que determina el párrafo séptimo y octavo del art. 21, que dice: «Las Sociedades cooperativas, cuyo número de socios no exceda de 100, organizadas para construcción de casas propiedad de los mismos, podrán emitir obligaciones con sólo que tengan invertida en dichas construcciones la suma de 50.000 pesetas. Estas emisiones estarán exentas de los derechos reales y de timbre, igualmente que del timbre de negociación é introducción, si se negociaran en Bolsa.»

No podrán gozar de los beneficios de este artículo las Sociedades que repartan a sus socios ó los particulares que obtengan más del 4 por 100 en concepto de utilidades; y en el párrafo quinto: «Previos los informes del Instituto de Reformas Sociales y de las Juntas locales, podrá destinarse parte

ó todo del 50 por 100 restante de la cantidad incluida en el presupuesto del Estado a garantizar el interés que devenguen las obligaciones que emitan las Sociedades cooperativas, con el fin de obtener recursos para la construcción de casas baratas. Este interés no podrá exceder nunca del 5 por 100.»

Ahora bien; con el fin de alcanzar los antedichos beneficios, descomponemos la Sociedad en grupos cerrados de cien socios, cuya organización será tratada en sucesivos artículos, así como de otras subvenciones y de la organización general de nuestra Cooperativa, al final de la cual no habrá que esforzarse mucho para comprender cómo merced a la cooperación, apoyada por la ley de Casas baratas y llevando una administración digna de nuestro empeño y una técnica demostrada para cuantos asuntos se relacionen con la construcción de los edificios y materiales a emplear en los mismos, nos ponemos en unas condiciones ventajosísimas de alcanzar nuestro propósito de no tener que pagar al casero.

Rito ESTEBAN

Consejo de administración de la Casa del Pueblo

Ampliación de un concurso.

Por el Consejo pleno de delegados al de administración, en la reunión celebrada anoche acordó prorrogar hasta el día 20 del actual la presentación de pliegos para concursar a la instalación de luz eléctrica del salón-teatro en construcción, atendiendo la petición hecha por la Sociedad de Obreros en Gas y Electricidad.

Reuniones y convocatorias

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las cuatro y media de la tarde, Sociedad de Obreros en Pan Francés; a las nueve de la noche, Asociación General del Arte de Imprimir.

Salón pequeño: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Obreros Empedradores; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Confiteros.

Salón terraza: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Moldeadores en Metal.

Un enfermo furioso

VALENCIA.—Un enfermo crónico, llamado Ricardo Benut, desesperado porque creía que su médico, el señor Villanueva, le había equivocado el diagnóstico, le disparó hoy tres tiros de revólver, hiriénole gravemente en el vientre.

El enfermo se dió un tiro en la sien y falleció al poco tiempo.

Al médico se le ha practicado una operación; se cree que se salvará.

SUCESOS

Todo lo puede el alcohol.

Santos Oriz, de veinticinco años, mozo de comedor, en plena borrachera, armó un fenomenal escándalo en la calle de San Millán.

Conducido a la Casa de Socorro del distrito se le apreció padecer de alcoholismo agudo.

Se le encontró un frasco con veneno y una carta, dirigida a la marquesa de la Concepción, anunciándole sus propósitos de suicidarse por haberle despedido.

Los de «D. Jaime el Barbudo».

Enrique Rubio ha denunciado a Eduardo Valencia y Francisco Puebla, que se han quedado con 133 pesetas, fondos de la comparsa titulada «Don Jaime el Barbudo».

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—(112.º de abono.)—A las 10, La otra vida y Una buena var.

PRINCESA.—A las 10 (popular). El hombre que asesinó.

COMEDIA.—A las 9,45, La loca aventura.

LARA.—A las 10,30 (doble, especial). Dal natural (dos actos) y Pastora Imperio.

APOLO.—A las 10,30 (doble). ¡Te la debo, Santa Rita!, La Troupe Perzoff, con la pantomima Una cena agitada en el restaurant Maxim, de París, y El entierro de la sardina.

A las 6 (doble). Con toda felicidad, La Troupe Perzoff y Alicia.

COMICO.—A las 10,30 (doble). La sobrieta del cura (dos actos).

A las 6 (sencillo). ¡Arriba, caballo moro! Ideal recueto.

PIECE.—A las 10, El misterio de la aguja de Etrur.

A las 6, 6.º concierto por la Orquesta Sinfónica, organizado por el Círculo de Bellas Artes.

ZARZUELA.—A las 5,30 y 10,15, los tres estrenos de aventuras policíacas. La joya fatal y varias cintas cómicas.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO

7 profesores de Medicina.
3 idem de Cirugía.
3 idem de Toxicología y Maternidad.
3 idem de Partos.
12 profesoras en Partos.
4 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Noria.—Abascal, 12, hotel.
Bar.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Ejido.—Aldanara, 16, hotel.
Yetaña.—Frim, 34, hotel.
Paseo de Valdean.—Calle de Gerona, 6.

FARMACIA

Moción de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Ancha de San Bernardo, 17.
Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS

Adultos: Coche con cuatro caballos empujados.
Niños: Coche-carra con dos caballos idem.
Servicios de vacunación, inyecciones antídificas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Noria.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas recomendadas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

= Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 93. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pinar, 41 (Guindalera),
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.388). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes) ... {A las doce.—Gocido con sopa, 0,50 pesetas.
A las seis.—Estofado de vaca, 0,50

AGUAS MINERALES

NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas

Proprietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

Pastillas

Alemanas

del profesor Swanter de Berlín

Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema, catarros, pulmonías, etc.

He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas:

Tribid, Trem, Fenil, Metan, Oxisulf, Ant. Bis. T. Bicl. en. Sach. y Escip.

Son una maravilla dentro de la terapéutica moderna, por lo que los más famosos doctores del mundo las recomiendan para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles salir siempre airesos de su cometido, por ser lo más moderno, racional y científico.

Son el consuelo infalible para los que pasan las noches presas de aquella tos rónica que produce vértigos, dolor de cabeza y que parece que ahogado cuchillo desgarrar sus entrañas, estornudos al momento. Hace cesar en el acto la terrible sensación que crispas sus miembros de ira impotente al notar la falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estruendos silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa de aire vitalizador que les vuelve a la vida, fluidificando sus mucosas, descomponiéndolas y haciéndoles expectorar.

Dirigen los catarros y pulmonías y son el preventivo infalible, acortando grandemente sus convalecencias.—1,50 pesetas caja en toda España.—Depósito central: Dr. G. Ferreras, calle Vilanova, 1, Barcelona.—Venta en Madrid: Ad. por mayor: Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 7, y Martín y Durán.—Al detalle: Farmacias Dr. Gayoso, Arenal, 3; Borrell, Puerta del Sol; Farmacia del Globo, plaza de Antón Martín, y principales.—En Zaragoza: Rived y Cháiz.

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

BUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.
Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
FUENTES, 4
Teléfono 4.463. = Apartado 637.

ANUNCIOS
Cuarta plana, 0,30 línea
Tercera, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

¡Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio.
Cava Baja, 81, carbonería.

Obreros: Comprad el almanaque socialista para 1915.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

GASCA
RELOJERO
Cristales a real. Composturas garantizadas, a precios módicos.
TETUAN, 24
(frente al Prentón Central)

M. ROCA

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Peresagua, Azevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. M. H. E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades.

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA
Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.
Padilla, 4.—Centro de Sociedades obreras.—Valencia.

García Ceballos
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, calcinados, pegamitos, ornamentos de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 3.—Casa del Pueblo.
¡Trabajadores! Comprad en esta Cooperativa exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Carbonería cooperativa de los obreros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.
SE SIRVE A DOMICILIO

Trajes para niños, Rito Esteban, Farmacia, 3

PROGRAMA OBRERO

FOR FERNANDO LASSALLE
TRADUCIDO POR JUAN A. MELIA Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS A LA ADMINISTRACIÓN DE
EL SOCIALISTA
PRECIO: 40 CÉNTIMOS

Molino de chocolates
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 3.470.

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada
"Acción Socialista,"
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA

OBRAS ESCOGIDAS DE MÁXIMO GORKI

EL MATRIMONIO ORLOF

—El acordeonista! Bebió, según dicen, agua de la fuente ayer antes de acostarse, y por la noche le ha atacado... y le ha atacado directamente al vientre, como sucede con el arsénico.
—El acordeonista...—murmuraba Gregorio. No podía creer que una enfermedad cualquiera pudiese atacar al acordeonista. Un muchacho tan alegre, tan despreocupado, tan lleno de ánimo... ayer todavía atravesó el patio como un pavo, lo mismo que siempre. Voy a verle—decidióse Orlof, con cierta desconfianza.
Las dos mujeres exclamaron con espanto:
—Gorio, mira que eso se pega!
—Pero, ¿vas a ir?
Gregorio soltó un juramento, metió los pies en los zapatos, y despeinado,

con el cuello de la camisa desabrochado, se dirigió hacia la puerta.
Su mujer se le cogió por detrás y él notó que aquella mano temblaba, lo cual le hizo enfadarse sin saber por qué.
—Déjame, que te doy un golpe en el hocico—gritó y se fue rechazando a su mujer.
El patio estaba vacío y silencioso, y Gregorio, dirigiéndose hacia la puerta de la habitación del acordeonista, sentía, a la vez, el estremecimiento del miedo y un placer agudo, por ser él, entre todos los vecinos, el único que iba a ver al mismo enfermo. Ese placer aumentó todavía cuando advirtió que de las ventanas del segundo piso los sastres le miraban. Empezó a silbar, meneando la cabeza como desafiando. Pero al llegar a la puerta del acordeonista le esperaba una pequeña desilusión en la persona de Senka Pinson.
Este había entreabierto la puerta y metía la nariz en la rendija; según su costumbre, observaba tan apasionadamente el espectáculo, que no se volvió hasta que Orlof le tiró de la oreja.
—Le ha cogido eso, tío Gregorio—le dijo, levantando hacia Orlof su ho-

quillo, más alargado aún por la impresión.—Parece como si estuviera descompuesto, como un tonel reseco... ¡Dios mío!
Orlof, impresionado por el olor nauseabundo, permanecía allí, y escuchaba a Pinson en silencio, tratando de echar una mirada por la rendija de la puerta entreabierta.
—¿Si le diésemos un poco de agua para que bebiese, tío Gregorio?—propuso Pinson.
Orlof miró la cara del muchachito, excitada casi al extremo del temblor nervioso, y notó en sí mismo una especie de impulso.
—Ve, trae agua—le ordenó a Pinson, y abriendo atrevidamente la puerta de par en par se detuvo en el umbral y retrocedió un poco.
A través de la semioscuridad Gregorio veía a Kisiakof; el acordeonista, con su traje de fiesta, estaba acostado, con el pecho contra la mesa, a la cual se agarraba fuertemente con las manos, y los pies calzados con botas de charol se movían suavemente sobre el pavimento mojado.
—¿Qué es eso?—preguntó con voz ronca y débil, como si hubiera perdido toda vibración.

Gregorio se rebizo, y andando con precaución se estorzó en hablar con voz segura y trató de bromear.
—Soy yo, hermano Demetrio, ¿y tú, acaso ayer bebiste más de lo debido?
Examinaba a Kisiakof atentamente, con temor y curiosidad, y no podía reconocerle.
La cara del músico se había alargado; los pómulos sobresalían como dos puntas agudas; los ojos, hundidos y rodeados de dos círculos verdosos, estaban espantosamente fijos y velados. La piel de las mejillas era del color que suele ser la de los difuntos en tiempo caluroso. Era una cara espantosa, completamente muerta, y únicamente el movimiento lento de las mandíbulas atestiguaba que vivía aún. Los ojos fijos de Kisiakof miraron durante largo rato el rostro de Gregorio, y aquella mirada muerta aterrorizó a éste. Orlof se tocaba los costados; permanecía a dos ó tres pasos del enfermo, y sentía como la presión de una mano húmeda y fría que le agarraba y le estrangulaba lentamente. Y tuvo deseos de marcharse de aquel cuartito, tan claro ahora, y que también olía, porque había penetrado una es-

pecie de perfume sutil, que producía en la garganta un frío extraño.
—¿Qué tal—trató de decir, disponiéndose a la retirada. Pero la cara gris del músico tomó una expresión particular; los labios, amoratados, se abrieron y dijo con voz atónica:
—Es que... me muero...
La indiferencia profunda, la apatía inenarrable de esas cuatro palabras, repercutieron en la cabeza y en el pecho de Orlof como cuatro golpes sordos. Con una mueca estúpida volvióse hacia la puerta; pero salió al encuentro Pinson, que entraba precipitadamente con un cubo en la mano, anhelante, cubierto de sudor.
—Aquí está... es (del pozo de Espiridonof... no me la querían dar los muy perros...
Dejó el cubo en el suelo, dirigióse hacia un rincón y volvió con un vaso en la mano, que entregó a Orlof, continuando su charla.
—Téngis el cólera... acoran ellos. Yo les contesté: bueno, ¿y qué? También lo tendrán ustedes... Por lo visto, lo mismo ocurrirá en todo el barrio. Entonces, ¡pum!, me ha dado un coscorrón...
Orlof tomó el vaso, lo llenó de agua

del cubo y bebió un sorbo. En sus oídos resonaban las palabras atroces.
—Es que... me muero...
Y Pinson se revolvió como una anguila alrededor de él, sintiéndose en su elemento.
—¡Dadme de beber...!—dijo el acordeonista, ayudándose con la mano agarrada a la mesa para adelantarse algo.
Pinson se precipitó hacia él con el vaso que el enfermo llevó a sus labios amoratados.
Gregorio, apoyado de espaldas a la pared, cerca de la puerta, oía como en sueños al enfermo cómo sorbía el agua; después oyó la proposición de Pinson de desnudar a Kisiakof y de meterle en la cama, y la voz de la cocinera de los pintores. Su ancha cara miraba al patio por la ventana, con una expresión de miedo y de compasión, y decía con tono plañidero:
—Si le diesen hollín de Holanda con ron... Poco más ó menos, como una taza de té: dos cucharaditas de hollín y lo demás de ron.
Y alguien, invisible, propuso aceite virgen, con jugo de cohombrs salados y aguardiente imperial.
Orlof notó de pronto que las pesadas tinieblas se esclarecían en el fondo de